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簡約公屋有片睇 獨立廚廁可安居
啟德隔離設施改裝成示範單位面積300多呎適合四五人家庭

片段中，房屋局局長何永賢帶同接
受社福機構服務的劏房戶，到

「簡約公屋」示範單位實地參觀，並
親自介紹單位設計和基本配備，讓劏
房戶更直觀了解「簡約公屋」的特
點，以及看到改善居所的希望。
據政府昨日公開的片段，示範單位
面積約300多平方呎，有獨立廚廁，
但採取開放式廚房設計，類似市面大
部分過渡性房屋的設計。而廁所內設
淋浴設備，但並非「乾濕分離」，即
沒有劃分獨立淋浴間，房屋設計亦較
簡單，只以擺放數張床及碌架床作為
分間。而在客飯廳，則各有獨立空間
劃分，可放得下沙發、電視櫃、飯桌
等。
安居樂業對生活環境惡劣的劏房、
籠屋、板間房住戶而言，似是遙不可
及。片段中何永賢不無感慨，把以往
探訪劏房戶時的經歷娓娓道來，「那
種惡劣的環境，你親身感受過便會明
白，牆身不單發霉、滲水，甚至睡覺
期間有牆灰飄下來。房間僅像一個櫃
子大小，即使有窗，也猶如無窗。」
輪候公屋約一年半的吳女士，與兒
子相依為命，參觀期間向何永賢講述
自身情況，一時感觸落淚。
她與另一名到場參觀的劏房戶梁太
太均非常滿意示範單位的設計，盼可
盡快上樓，改善環境。

劏房戶：單位切合一家需要
帶同家翁、家姑和6個月大女兒參

觀的梁太太亦表示，已輪候公屋約4
年，覺得示範單位環境寬敞，小朋友
有充足活動空間，14歲的大兒子既可
在書桌上做功課，也可有自己的睡
床，日後無須再與妹妹和媽媽擠在一
起，認為單位切合其一家需要。

成幫助劏房戶「救生艇」
何永賢表示，該單位月租初步預計
2,650元，約為同區新建傳統公屋九
折，另有較細單位將可供申請。她強
調，「簡約公屋」的價值無法計算，低
廉租金能減輕劏房戶的財政負擔，讓他
們有更多儲蓄可籌劃未來，「既有自己
的洗手間，也有煮食地方，有自己的一
門一戶，可很好地讓小朋友成長」，可
成為幫助劏房居民的「救生艇」。
她續說，「簡約公屋」的建築期約
為一年至兩年，若結合「簡約公屋」和
傳統公屋，未來5年的公營房屋總建屋
量將增至約15.8萬個單位，較上一個5
年度增加約50%。
她重申「簡約公屋」是協助不適切
居所居民改善居住環境的最快方法，並
指建築署會以組裝合成建築法加快建屋
速度，令申請人可較原定提早一年上
樓。

特區政府計劃5年

內興建3萬個「簡約公

屋」單位，房屋局將於下月8日向立法會工

務小組申請撥款，相關細節亦陸續曝光。政

府將啟德社區隔離設施改裝成「簡約公屋」

示範單位，並於昨日首度公開「簡約公屋」

示範單位的實景片段。香港文匯報記者從片

段所見，示範單位面積約300多平方呎，適

合四人至五人家庭入住，單位間隔與政府早

前發放的模擬圖相若，有獨立廚

廁，但採取開放式廚房設計，類

似市面大部分過渡性房屋的設

計。
◆香港文匯報記者 吳健怡

香港文匯報訊（記者 費小
燁）由青途發展社區發展協會主
辦的「玩轉社區．藝遊油尖旺」
城市定向比賽活動昨日舉行起步
禮，旨在聯繫人與社區，透過定
向活動探索了解油尖旺區的歷史
和發展過程，發現更多區內故
事。

甯漢豪：促進人與人交流
發展局局長甯漢豪昨日出席開步

禮致辭時表示，是次活動不但別具
意義，亦別出心裁，「主辦單位將

野外定向的樂趣和技術帶入市區活
動，非常難得。活動亦別具意義，
因不只是遊戲，而是藉比賽過程讓
參加者了解油尖旺這個社區及其特
色，通過了解亦可以促進人與人之
間的交流。」
甯漢豪並指，特區政府及市建局

過去幾年在油尖旺區做了很多工
作，逐步落實油尖旺區老舊大廈和
社區的重建工作，「活動再次提醒
我們，在重建的同時，一定要兼顧
社區的特色，讓社區發展得更好、
更有活力。」

「藝遊油尖旺」定向賽 助覓區內故事

香港現時有超
過十萬戶居民在
惡劣居住環境下
生活，能夠成功
輪候公屋上樓，
對他們而言等同
於夢想成真。房屋局局長何永賢深
明他們的期盼，認為「簡約公屋」
是最快且有效提供適切居所的選
擇。有劏房戶昨日接受香港文匯報
訪問時認同，「簡約公屋」有助改
善生活環境，提高生活質量，是上
樓傳統公屋前的絕佳過渡選擇；但
亦有市民擔心，「簡約公屋」的選
址偏遠，不利於日常出行及生活。
居於太子劏房的丁女士表示，下個
月申請公屋已屆3年，當得知「簡約
公屋」計劃時，全家人都很興奮，形
容終於看到曙光。丁女士現時任職保
安，月薪11,000元，丈夫是長期病
患，她指現時居住的單位僅百多呎，
月租卻高達5,000元，生活充滿壓迫
感。
她無奈表示，丈夫和兒子都是打地
鋪，如果能入住「簡約公屋」，
「大家都可以有床睡。」不過，她
亦擔心「簡約公屋」所處的地理位
置會否影響就讀中學的女兒，「女

兒則叫我們不要擔心，她認為若可
搬去『簡約公屋』也有利她學習，
多遠都不是問題。」丁女士建議政
府要考慮「簡約公屋」的周邊配套
設施，包括社福設施、商場街市
等，「最重要係有車搭，不然上班
上學都是一個問題。」
另一名劏房戶邱女士亦擔心「簡約

公屋」的地理位置對兒子上學有影
響。她指一家三口3年來居於屯門一
個劏房單位，每月租金已加至3,800
元，丈夫是家庭的經濟來源，原本月
薪約一萬元，但疫情令工作變得很不
穩定，故邱女士也靠兼職家務助理補
貼家用。
她們已申請公屋一年，認為會否以
「簡約公屋」作為過渡選擇，一切都
以兒子為主：「囝囝馬上要升中學
了，希望他可在荃灣上學，如果『簡
約公屋』位處偏遠，不在市區，就應
該不會考慮申請了。」

◆香港文匯報記者 吳健怡

劏房戶讚上樓前絕佳過渡選擇

 �

◆ 邱女士對「簡約公
屋」地理位置表示擔
心。

◆ 丁女士（右二）表示，知道「簡
約公屋」計劃時很興奮，形容終於
看到曙光。

◆ 甯漢豪昨日出席「玩轉社區．藝遊油尖旺」城市定向比賽
活動開步禮。

香港文匯報訊（記者 文森）特區政府計
劃5年內興建3萬個「簡約公屋」單位，消
息指首批「簡約公屋」8幅用地選址已敲
定，當中3幅位於市區，房屋局將於下月8
日向立法會工務小組申請撥款。房屋局今日
會安排行政會議成員、立法會議員及傳媒先
後參觀位於啟德「簡約公屋」示範單位和一
幅「簡約公屋」用地，房屋局局長何永賢並
會介紹項目最新進展，包括選址及最新造價
等。有房屋團體及關注基層組織表示，將部
分「簡約公屋」選址定於市區是回應了社會
訴求，但認為應同時為處於新界或郊區的
「簡約公屋」增加所需配套。
房屋局於去年11月曾公布首批「簡約公

屋」選址，4幅地皮分別位於屯門、元朗及
上水。日前有消息指，新增的4個選址其中
一個位於屯門，其餘3個位於市區，包括啟
德世運道、牛頭角彩興路以及柴灣常安街。
房屋局會首先推展8個「簡約公屋」項目，
並會分兩批向立法會申請撥款，料首批
1,000 伙可按原訂計劃於 2024/25 年度落
成。
何永賢今日會介紹「簡約公屋」項目最新

進展。據了解，位於市區的啟德世運道地皮
佔地約5.7公頃，是新選址中最大一幅，鄰
近啟德港鐵站，可供應約10,700個單位；柴
灣常安街用地最小，旁邊是柴灣THEi，佔
地只有0.9公頃，預計興建約1,600個單位；
牛頭角彩興道約1.1公頃地則可興建約2,300
個單位。

團體籲增新界選址配套
對於消息指新敲定3幅「簡約公屋」選址
位於市區，公屋聯會總幹事招國偉表示歡
迎，認為是政府回應了社會訴求。他昨日表
示，啟德等選址鄰近港鐵站或巴士沿線，交
通方便有吸引力，而新界的「簡約公屋」仍
可吸引居於新界的劏房居民申請。
社區組織協會副主任施麗珊亦表示，基層

居民普遍關注交通配套及子女轉校等問題，
認為若有一半單位位於市區屬好事，但政府
應同時為新界的「簡約公屋」增加配套，
「有意入住的市民，普遍都會將交通開支計
算在內，若新界區的租金比市區低，可進一
步提高吸引力。」

◆ 何永賢帶同接受社福機構服務的劏房戶，到「簡
約公屋」示範單位實地參觀，並親自介紹單位設計
和基本配備。

8幅用地已敲定 3幅位於市區

◆牛頭角彩興路 資料圖片

◆啟德世運道 資料圖片

◆柴灣常安街 資料圖片

◆元朗攸壆路 資料圖片

◆屯門第3A區 資料圖片

◆屯門第54區 資料圖片

◆上水蓮塘尾 資料圖片

◆小欖樂安排 資料圖片

◆何永賢與嬰兒互動。

▲◀ 單位間
隔與政府早前
發放的模擬圖
相若，有獨立
廚廁，但採取
開放式廚房設
計，類似市面
大部分過渡性
房屋的設計。


